

# GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU COLON. PARAISSANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire :

FIRMIN H. PROULX.

L'abonnement peut dater du 1er de chaque mois, ou commencer avec le 1er numéro de l'année. On ne s'abonne pas moins que pour un an. L'avis de discontinuation doit être donné par écrit, au Bureau du sousigné, UN MOIS avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arriérages alors devront avoir été payés; si non, l'abonnement sera continué, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'administration de ce journal doit être adressé à FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.



ANNONCES :

Première insertion ..... 10 centins par ligne  
Deuxième insertion, etc. .... 3 centins par ligne  
Pour annonces à long terme, conditions libérales.

Ceux qui désirent s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres, instruments d'agriculture, etc., etc., trouveront avantageux d'annoncer dans ce journal.

MM J. B. Rolland & Fils, Libraires à Montréal  
M. J. A. Langlais, libraire à St. Roch de Québec ont bien voulu se charger de l'agence de la "Gazette des Campagnes."

ABONNEMENT : } Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première } ABONNEMENT  
\$1 PAR AN } Emparons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité. } \$1 PAR AN.

## SOMMAIRE

*Recue de la Semaine:* La mission des cercles agricoles.—Appréciation des Cercles agricoles par Nos Seigneurs les Evêques de Rimouski, de Sherbrooke, de Chicoutimi et de Montréal; Sir Hector Langevin, ministre des Travaux Publics de la Puissance du Canada; l'honorable M. H. G. Joly; lettre collective des Honorables MM. F. Armand, P. Baillargeon, Joseph Bellerose, J. O. Bureau, W. H. Chaffers, J. C. Chapais, C. Cormier, J. B. Guévremont, A. H. Paquet, C. A. P. Pelletier, F. X. A. Trudel, Sénateurs; lettres de l'Hon. C. A. P. Pelletier; Dr N. E. Dionne, rédacteur du *Courier du Canada*, et Mgr Chs. Guay, Protonotaire Apostolique.—Conférence agricole sous le patronage du Cercle agricole de St-Aubert. Etablissement de cercles agricoles à St-Pamphile et à Notre-Dame d'Hébertville.

*Choses et autres:* Cercles agricoles actuellement établis dans la Province de Québec.—Offre de prix par la Société d'horticulture de Montréal.—Conseils aux cultivateurs.

*Recettes:* Traitement de la fièvre de lait.—Graisse pour adoucir le frottement des essieux de voiture.

*A nos lecteurs.*—Nous consacrons aujourd'hui l'espace réservé à la *Revue* et à la *Cronique agricole* au sujet si important des "cercles agricoles." Comme nous le lisons dans le *Journal de Rome* du 9 mars courant: "Qui a défriché l'Europe? Quel est donc le principe qui a enfanté ces utiles et glorieux travaux auxquels nous devons toute notre civilisation actuelle—cette civilisation dont nous sommes si fiers! si ce n'est le principe "de l'association porté à son degré le plus éminent et vivifié "par l'Eglise?...." Nous ne devons donc pas nous étonner de voir notre clergé Canadien poursuivre le même but, en recommandant si chaleureusement l'établissement des cercles agricoles. Aussi, nous exprimons-nous de publier les lettres de Nos Seigneurs l'Archevêque et les Evêques de la Province de Québec, qui seront dans la *Gazette des Campagnes* comme un stimulant pour les cultivateurs qui ont à cœur de remplir fidèlement et courageusement leurs devoirs, en s'associant aux cercles agricoles. Nous ne pouvons que féliciter M. Gagnon de nous procurer l'avantage de publier les lettres que son profond dévouement à la cause agricole lui a donné occasion de recevoir d'une manière si spontanée.

## REVUE DE LA SEMAINE

*Les cercles agricoles.*—Il nous fait plaisir d'apprendre que l'on s'occupe avec un zèle digne d'éloges de l'organisation de nouveaux cercles agricoles. A la liste des cercles déjà établis, que nous empruntons au *Courier du Canada*, nous sommes heureux d'y ajouter les paroisses de Notre-Dame d'Hébertville (Saguenay) et St-Pamphile (comté de l'Islet). Nous comptons actuellement vingt-cinq cercles agricoles dans la Province de Québec; il y a donc une marge assez large laissée au dévouement de ceux qui s'intéressent vivement au progrès de l'agriculture dans notre pays, puisque nous pourrions nécessairement compter sur autant de cercles agricoles qu'il y a de paroisses dans notre province. Nous disons *dévouement*, car il ne faut pas s'imaginer que de semblables associations s'établissent comme par enchantement dans nos campagnes. Ceux qui se sont mis à la tête de ce mouvement religieux et patriotique à la fois, en savent quelque chose; et si aujourd'hui ils ont à se réjouir d'avoir réussi, ils peuvent d'un autre côté se flatter d'un brillant succès puisque leur œuvre reçoit la haute approbation des premiers dignitaires de l'Eglise et des hommes qui occupent une haute position dans la société.

Ceux qui ne peuvent voir sans un sentiment de profonde tristesse la désertion de plus en plus considérable de nos campagnes; ceux qui ont constamment devant leurs yeux le tableau navrant de la gêne constante dans laquelle se trouvent nombre de cultivateurs qui n'ont appris qu'à mépriser l'agriculture et n'ont pour le travail des champs que du dédain qu'ils ont fait même partager par leurs propres enfants, doivent s'apercevoir qu'ils ont aujourd'hui une mission à remplir: c'est de remettre en honneur la culture des champs, et de se bien pénétrer de ces paroles si vraies de Virgile: "Heureux les hommes des champs! trop heureux s'ils connaissaient tout leur bonheur."

Duché's Mutual Journal, Montreal